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!自贸区速度"显先发优势

在国际上，衡量一个地区营商环境的重要
指标之一，是投资建设项目的验收审批效率。
!"#$年 #月 !%日，一部造福自贸区等诸多企
业的《浦东新区进一步深化企业投资建设项目
审批改革方案》正式实施。此前，张江科学城和
临港建设项目管理服务中心开始试运营，成为
自贸区企业家门口的“大管家”。这些“福利”的
直接影响就是将大大缩短企业投资建设项目审
批速度。

记者了解到，!"&$年，“三个自贸区速度”
将在上海自贸区实现，体现其先发优势。
一是企业投资建设项目审批速度体现国际

领先水平。从取得土地到获批施工许可证的政
府审批时间，带设计方案出让的不超过 &'个工
作日，不带设计方案的不超过 ($个工作日。
二是企业市场准入“两个当场办结”。企业

变更当场办结，从名称库选名的企业注册当场
办结。
三是通关时间两年内压缩一半。!%#$年实

现海运进境平均通关时间 !天、空运 #!小时，
!%!%年分别压缩到 !(小时和 )小时。

自由贸易港建设呼之欲出

自由贸易港是设在一国（地区）境内关外、
货物资金人员进出自由、绝大多数商品免征关
税的特定区域，是目前全球开放水平最高的特
殊经济功能区。!%#$年，全国第一个自由贸易
港方案有望在上海落地。
探索建设自由贸易港是新时代中国经济的

新动力之一。目前，最终方案条款仍在酝酿中。
上海自由贸易港的建设将加快中国改革开放步
伐，促进离岸贸易发展，进而带动本地仓储、物
流业等快速发展，形成内外联动趋势，是推动中
国经济增长的重要潜在动力。

为此，!%#$年，一旦方案落地，上海自贸区
将全力推进自由贸易港建设，配合制定建设方
案，争取政策突破，配合做好第一期围网和信息
化监管服务平台等建设，加快集聚功能性企业
和业务。要按照自由贸易港功能，聚焦供应链管
理中心、跨境分拨中心、物流营运中心、结算中
心等建设，抓紧梳理项目，确保自由贸易港落地
后，能迅速凸显功能。

继续深化监管制度创新

国务院印发的《全面深化中国（上海）自由
贸易试验区改革开放方案》明确提出，在洋山保
税港区和上海浦东机场综合保税区等海关特殊
监管区域内，设立自由贸易港区。
在专家们看来，在“一线”最大程度放开后，

能不能有效进行风险管控，是对自由贸易港最
大的挑战。为此，在探索自由贸易港建设的同
时，上海自贸区需要对标国际最高水平，实施更
高标准的贸易监管制度，建立“一线放开、二线
安全高效管住”为核心的境内关外制度体系和
集约化监管的管理体制。
聚焦服务国家对外开放战略的外向型产业

功能，进一步激发市场主体参与国际市场竞争
合作的活力，打造开放层次更高、营商环境更
优、辐射作用更强的开放新高地。

!%#$年，上海自贸区将继续深化“六个双”
事中事后监管体系。重点抓好企业信用评估和行

业风险评估，使诚信监管、动态监管、分类监管和
精准监管落到实处。特别要通过用好这个体系，
解决无证无照经营、“僵尸企业”等顽症痼疾。

政府治理能力的先行区

新年刚过，上海达美乐比萨有限公司证照
事务部负责人糜海卿来到上海自贸区行政服务
中心，办理外资分公司的变更。“没想到现在这
么方便，在一个窗口把材料送进去，当场就拿到
了准予变更的通知书，以往这类变更事项需要
办理 *到 '个工作日。”
糜海卿的惊喜来自于上海自贸区为优化营

商环境打出的“改革组合拳”，通过推出“四个集
中一次办成”，让企业少跑路、百姓少跑腿。这

“四个集中”分别为：推进所有部门审批处室向
行政服务中心集中；所有市场准入审批事项向
“单窗通办”集中；所有投资建设审批事项向“单
一窗口”集中；重点区域建设项目集中验收。

!"&$年，对于上海自贸区企业而言，这样
的惊喜还会更多。上海自贸区将持续深化“放管
服”改革，打通为企业服务的痛点、难点、堵点。
加快行政审批“四个集中”等，深化企业投资建
设领域审批改革，探索实行“多评合一、多图联
审、区域评估、联合验收”，大幅缩减审批环节和
周期。
此外，还将通过深入推进“三全”工程（企业

市场准入“全网通办”、个人社区事务“全区通
办”、政府政务信息“全域共享”），总体实现“一
次办成”，切实提升企业、市民办事便利度，打造
政府治理能力的先行区。

本报记者 宋宁华

上海自贸区 更多惊喜值得期待

! ! ! !“上海自贸区成立将满 '年了，我们这个平
台也正式投入运营了 '年了。”谈及对上海自贸
区在 !"&$年的新展望，上海外高桥集团党委委
员、副总经理，上海自贸区文化发展投资有限公
司总经理胡环中的言语中，离不开“文化”“开放”
“贸易便利化”“全产业链”等关键词。

提升品牌公信力
“!"&$年，我们计划在自贸区文化贸易领域

积极探索新路径、寻求新发展、开创新模式。在丰
富的产业运作经验和已经较为成熟的产业服务
基础上，一方面创新发展新的业务模式，培育产
业新业态，并着力构建上海自贸区文化艺术全产
业链服务体系。”

胡环中介绍，作为自贸区国际艺术品交易平
台，!"&$年公司将以海外艺术品为突破点，启动

多个展览项目，促进上海自贸区艺术品交易量增
加，提升自贸区的行业与学术地位。“比方说计划
在自贸区开展艺术品拍卖服务，针对自贸区特色
征集藏品，举行春拍、秋拍及各类专场、线上竞拍
等拍卖活动。”
今年+ 上海浦东自贸区艺术品评估鉴定中心

将正式开始运营，同时还将启动上海浦东自贸区
版权运营中心，有效促进知识产权的保护与运
作，提升“自贸区艺术”的品牌公信力。

上海国际艺术品保税服务中心即将投入使
用，建成后总面积 ),$*万平方米的国艺中心，是
全球最大的文化艺术保税服务综合体。届时，上
海自贸区将拥有 ',!万平方米的国际一流专业艺
术品仓储环境，&,)万平方米的高端产业配套服
务环境，以及全产业链服务平台体系，成为海内
外文化艺术品的集散地。

推动上海文化走出去
在前不久举行的市委学习讨论会上，市委主

要领导明确指出，上海要在新时代坐标中坚定追
求卓越的发展取向，着力构筑上海发展的战略优
势，打响“上海文化”这一品牌。胡环中提出，上海
自贸区应该推动上海文化走向世界。“我们一直
在努力打造有上海特色的文化产业，将各类文化
艺术资源与本土文化融合发展。例如与古镇、街
镇合作，以当地有特色的非遗艺术、民间艺术等
为 -.举办特色展览、开发各类产品。举办多个海
派艺术展览，并组织前往海外展出，并开发相应
的文创产品。”

同时，将新兴的自贸区与文化产业融合发
展，努力打造“自贸区艺术”品牌，也是“上海文
化”中具有新时代特色的做法。

期待更便捷通道
尽管进出口通道服务已经是上海自贸区文

化发展投资有限公司最为成熟的业务，但胡环中
仍希望争取到更多自贸区开放政策试点，通过推
动上海文化贸易与国际一流水平接轨，建成上海
自贸区独有的文化艺术品进出境大通道。

他表示，公司一直希望引进较大规模的海外
艺术展会，将艺术品交易额留在上海，快速提升
上海自贸区交易量。这就需要在短期税率调整、
展会通关速率等方面的大量支持和协调。“希望
在下一个五年，上海自贸区能够更加开放、包容、
便捷，我们作为文化企业，能够将‘自贸区艺术’
这个新兴的品牌发扬光大，早日推动上海成为亚
太地区新兴的艺术品交易中心。”

本报记者 张钰芸

! ! ! !历经四年多的先行先试，下一个制度创新
的突破口在哪里？如何让改革的加速度不放缓？
上海财经大学自贸区研究院副院长孙元欣在接
受记者采访时表示，迈入 *,%版的攻坚期，上海
自贸区必须要继续保持旺盛而有韧性的改革精
神，把改革创新作为全上海的事，才能完成
!%!%年的总体目标。

去年 *月 *#日，国务院对外公布《全面深
化中国（上海）自由贸易试验区改革开放方案》，
这也是继 !%#*年的总体方案和 !%#'年的深化

方案之后，上海自贸区设立以来国家出台的第
三个改革方案，因此也被称为“上海自贸区改革
的 *,%版”。上海市市长应勇提出，全面深化自
贸试验区改革开放方案明确了 /$项重点任务，
!%#$年要全部完成。到了 !%!%年，要把上海自
贸区建设成为投资贸易自由、规则开放透明、监
管公平高效、营商环境便利的国际高标准自由
贸易园区。
“上海自贸区新一年的改革任务，可以归纳

为‘!*((’。!个重点，即建设自由贸易港和服务
‘一带一路’的桥头堡。*个区，即建设开放和创
新融为一体的综合改革试验区、开放型经济体
系的风险压力测试区、提升政府治理能力的先
行区。(个联动，即和上海建设的总目标、五个
中心、浦东新区一级地方政府职能转变、经济园
区建设的联动。”孙元欣表示，这些任务中的大
部分已经超过了自贸区管委会的权限，实际上
是给整个上海的任务，需要各个部门联动完成。

他认为，上海自贸区的改革创新应该重视
效率和技术，更好地依托互联网等新技术，例如
洋山港建设无人码头，例如集装箱进出港口的
时间和国际对标等，效率水平和技术水平都需
要与时俱进，甚至领先一步。

此外，自贸区的 *,%版首次明确提出设立
“自由贸易港区”。孙元欣认为，自由贸易港建设
是一个复杂且系统的工程，要从八个重要方面
着手，才能构建起自由贸易港的主体框架。按照
世界上建设自由贸易港的经验，这八个方面包

括港区一体化、组织架构、监管制度、税收体系、
市场准入、基础设施、特色产业与腹地经济。

他强调，自由贸易港不是自贸区的升级版，
而是下一步试验的重点项目，需要长期建设。
“上海自由贸易港就在自贸区的基础上建设，港
区一体化是首先比较容易取得突破的。在组织
架构方面，港区将采取建立统一的管理机构或
是各个政府部门进驻港区内管理的方式；在监
管制度方面，目前正在广泛讨论最大限度地放
松监管。这些都是比较容易取得突破的关键要
素。”孙元欣认为，上海自由贸易港在市场准入、
港区基础设施、特色产业与腹地经济等方面也
具备足够的条件与优势。
去年年底，市政府召开上海市优化营商环境

推进大会，提出要打造营商环境新高地。上海自
贸区应担负起怎样的角色？孙元欣认为，上海自
贸区的改革创新是一个完整体系，营商环境是其
中之一，世界银行提出的营商环境指标体系主要
讲的就是监管环境，这需要政府特别是浦东新区
一级政府提高办事效率和水平，深化大部制改
革，系统集成，成为提升营商环境的领头羊。

对此，上海市发展和改革委员会副主任朱
民此前在接受媒体采访时也表示，消除隐性壁
垒是上海自贸区服务好“一带一路”建设的主要
工作。由于一些“口袋政策”“抽屉规则”的随意
性比较大，它们的存在，将影响企业的感受度。
“消除诸如此类隐性壁垒，也是打造良好营商环
境的重点。” 本报记者 张钰芸

迈入3.0版攻坚期 寻找创新突破口

! ! ! ! !%#0年的自贸区，成绩单“可圈可点”，人们
对改革红利感到振奋，也对 !%#$年未来发展有
了更多期待。

期待精准服务
通关速度再快些

在接受采访时，上海赫腾高科技有限公司总
裁杨熔勇告诉记者一个好消息，在刚刚过去的
!%#0年底，该公司刚刚把法国最大的农业集团公
司引入上海自贸区世博片区，该项目将运用大数
据、助推中国的食品安全。

作为一家注册在上海自贸区的高科技企业，
杨熔勇介绍，该公司已经深耕浦东近 !%年。这几
年借着自贸区的“东风”，企业得到了长足的发
展。“过去每到春节前夕，我们就非常担心货物积

压的问题，因为通关程序多、速度慢。一旦节前通
关不了就要等待春节后，和国外市场就脱节了。”

这几年，随着自贸区贸易便利化措施的不断
推出、通关速度的加快，这样的担心越来越少了。
“对于企业而言，时间就是效率，时间就是金钱，
我们希望新年里，通关速度还能快些、再快些。”
杨熔勇说。

同时，她也建议，上海自贸区要更好地将区
位优势变为经济优势，政府应更好地精准服务企
业，对接国际标准，加快通关速度、健全法制化建
设等，让中国的企业更好地走向国际市场。

希望能够建设
跨境自贸商品城

市政协委员、中路股份有限公司董事长陈闪

说，中路股份能有今天的成就，关键一个原因就
是抓住了改革开放特别是浦东开发开放的重大
机遇，得益于上海自贸区的国家战略以及浦东营
良好的营商环境，从而赢得了发展先机。

他建议，上海自贸区要紧紧抓住自由贸易港
独特优势，建设跨境自贸商品城，助力打造上海
商业新名片，吸引更多跨境等相关公司亚太总部
落户上海自贸区。此外，他还建议政府部门设立
一个“一口受理”平台，为来自中小企业的新技
术、新模式答疑解惑、制度创新。

优化营商环境
助中国企业!走出去"

如今，上海自贸区的改革红利溢出，正不断
把企业“引进来”。据相关部门统计，上海自贸区

成立 (年多来，新增海关注册企业 #,$万多家。短
短 (年间，上海自贸区新增海关注册企业数是之
前总数的 !倍。

上海奥威科技开发有限公司董事长华黎认
为，如何让自贸区的制度创新让更多企业知晓、
如何让政策更接地气，使企业创新有更优的“硬
环境”和“软环境”，是政府部门义不容辞的责任。
他说，在奥威科技落户的浦东张江，承载了上海
自贸区和张江科学城两大国家战略，享受“双自
联动”优势的同时，公司的发展还得益于中国倡
议的“一带一路”，为中国企业走向世界提供了重
要契机。他希望通过上海自贸区的更多创新，让
更多中国优秀民族企业“走出去”，为“一带一路”
沿线国家提供一流的创新产品和优质的上海品
牌服务。

本报记者 宋宁华

#企业心声$
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